

machines à vapeur se tournent sur tout vers l'emploi du pétrole. Outre que ce liquide brûle complètement sans dégager de fumée, et sans laisser de cendres, il a cet avantage d'être très abondant dans la nature ; on le trouve sur les bords de la mer Caspienne, dans les environs de Parme, dans les Apennins, en France, au Canada ; on l'exploite sur une très grande échelle aux Etats-Unis, et spécialement en Pennsylvanie. Espérons que ces tentatives finiront par être couronnées de succès ; il en résulterait une révolution véritable dans la navigation, car les vaisseaux demanderaient pour l'alimentation de leurs machines à vapeur pendant une traversée une provision de pétrole moitié moindre que celle de la houille qu'ils emportent actuellement, et ils pourraient par suite transporter une plus grande quantité de marchandises.

En finissant, laissez-moi vous remercier, Messieurs, de l'attention que vous avez bien voulu me prêter, et vous inviter à vous trouver en aussi grand nombre à la prochaine conférence que j'aurai le plaisir de faire devant vous.

A. LEBLOND DE BRUMATH.

